

Berufliches Selbstverständnis von Pflegefachkräften im OP
- Eine Empirische Untersuchung –
Monika Ossig Diplom Pflegewirtin (FH)

Zusammenfassung

Hintergrund: In Deutschland werden pro Jahr über 12.600.000 vollstationäre Operationen durchgeführt. Die Patienten, die sich diesen Eingriffen unterziehen müssen, werden von Pflegefachkräften im Operationsdienst (OP) versorgt. Neben dieser Berufsgruppe arbeiten noch andere, ebenfalls hoch spezialisierte Berufsgruppen im OP zusammen, um den Patienten zu versorgen. In diesem Bereich werden momentan neue Berufsbilder geschaffen, z.B. Operationstechnische Assistenten, Chirurgische Assistenten und Physician Assistant.

Forschungsfrage: Gegenstand dieser Untersuchung war es, das Aufgabenprofil und berufliche Selbstverständnis von Pflegefachkräften für den Operationsdienst darzustellen. Die Bedeutung der Pflege im Operationsdienst wird aus Sicht der Pflegenden dargestellt. Auch Aspekte wie die Zusammenarbeit mit den neuen Berufsgruppen und die Berufszufriedenheit werden thematisiert. Dazu wurden folgende Forschungsfragen formuliert:

Welche Aufgabenbereiche und pflegefremde Tätigkeiten werden von den Pflegefachkräften beschrieben?

Wie definieren Pflegefachkräfte ihr berufliches Selbstverständnis?

Wie gestaltet sich die Zusammenarbeit mit den neuen Berufsgruppen im OP?

Welches Idealbild der Pflege im OP besteht?

Welche Faktoren beeinflussen die Entscheidung zur Berufswahl?

Design: Qualitativer, explorativer Forschungsansatz in Anlehnung an die Grounded Theory.

Methode: Es wurden zehn leitfadengestützte Interviews mit berufserfahrenen Pflegefachkräften aus dem OP durchgeführt. Die transkribierten Interviews wurden in Anlehnung an die Inhaltsanalyse nach Burnard (1991) analysiert sowie im Sinne der Grounded Theory offen und axial codiert.

Ergebnisse und Schlussfolgerungen: Pflegefachkräfte sind von der Kombination der Pflege des Patienten und der Technik im OP fasziniert. Sie sehen sich als Pflegenden im OP, die den Schwerpunkt ihrer Arbeit in der individuellen, patientenorientierten Versorgung sehen. Ihr berufliches Selbstverständnis ist von dem neuen Berufsbild der OTA unangetastet geblieben. Es konnten pflegefremde Tätigkeiten identifiziert werden, die aus dem Aufgabeprofil der Pflegefachkräfte ausgegliedert werden sollten. Die Zusammenarbeit im OP wird grundlegend von einer „guten“ oder „schlechten“ Kommunikation bestimmt. Positive und negative Erfahrungen in der Zusammenarbeit der verschiedenen Berufsgruppen werden thematisiert. Zusätzlich werden Aussagen zur Berufszufriedenheit getroffen.

Abstract

Background: In Germany there are more than 12,600,000 stationary surgeries every year. Patient care is provided by operation-room nurses (theatre nurses). But there are also new professional groups in operating department - for instance operating department assistants, technical assistants to the surgeon and physician assistants - of which some belong to completely new professional categories. Due to these diversifications transformations processes are taking place and do change traditional procedures. New assignment of tasks and duties is discussed - last but not least in the name of reducing health care costs in the public health system. Specialized nursing may disburden doctors in order to help saving costs.

Research aim: This research deals with duties, responsibilities and self-conception of operating-room nurses in the operating-room. Aim of the study was to explore the meaning of care-taking activities in the operating room from nurses' perspective. Furthermore team-work between traditional and new professional guilds and the satisfaction with their profession is analysed.

What is compulsory and what do they consider not to be care-taking duties?

What is the role and self-conception of operating room nurses?

What does team-work in operating theatre depend on?

What do they think is the ideal case of care giving in the operating department?

Why do nurses choose theatre nursing?

Design: Qualitative, explorative research based on the Grounded Theory

Method: This qualitative study uses the Burnard's (1991) content analysis with components of the Grounded Theory. Ten guideline-aided qualitative interviews with seasoned healthcare workers were analysed and coded.

Results and conclusion: Operating-room nurses are fascinated by the combination of taking care for their patients and using state of the art technologies in the operating room. Their focus is to take care to the individual needs of their patients. Assistants in the operating department with new scope of duties, often identified as a non-caretaking-activity, do not change the self-conception of operation-room nurses. Whether or not team-work and togetherness take place in the operation room firstly depends on good communication.